



**MENSAJE DEL MTRO. ITZCÓATL TONATIUH BRAVO PADILLA,
RECTOR GENERAL DE LA UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA, CON
MOTIVO DE LA ENTREGA DEL DOCTORADO HONORIS CAUSA A
SASKIA SASSEN**

Paraninfo Enrique Díaz de León
Guadalajara, Jalisco a 2 de diciembre de 2017.

“Para que la globalización sea positiva, ha de serlo para pobres y ricos por igual. Tiene que aportar el mismo grado de derechos que de riquezas. Tiene que suministrar el mismo grado de justicia y equidad social que de prosperidad económica y de buenas comunicaciones”

Koffi Annan

Distinguidos miembros del Consejo General Universitario;

Muy estimada **Doctora Saskia Sassen**;

Distinguida familia que el día de hoy le acompaña;

Señora representante del Gobernador Constitucional del Estado

Distinguidos miembros del presídium, estimados integrantes de la comunidad universitaria;

Es un gusto saludarlos en el Paraninfo Enrique Díaz de León de la Universidad de Guadalajara con motivo de la entrega del doctorado honoris causa a **Saskia**



Sassen, académica y científica social, con una trayectoria profesional reconocida internacionalmente.

En virtud a sus múltiples formaciones —Ciencia Política, Sociología, Filosofía—, en distintas latitudes como ya lo pudimos observar en el video, como Indiana, Roma, Buenos Aires y Francia, le ha permitido un mejor entendimiento y sensibilidad frente a los distintos fenómenos sociales.

La reflexión sistematizada y aguda de la doctora **Sassen**, es evidenciada por el manejo que hace de los datos en, los proyectos en los que ha participado; para ello emplea el ensamblaje —asumido por la doctora **Sassen**— como una táctica analítica para lidiar con lo abstracto y lo invisible. En palabras de ella [y la cito]:

“Como una práctica de investigación, el ensamblaje permite que ciertas categorías no se arrojen fuera de la ventana, sino desestabilizarlas y a su vez preguntar ¿qué hay más allá de esas categorías?”.

Por medio de esta aproximación, la investigadora asume nuevas formas de conocimiento “ya que le permite comprender la transformación, así como desmontar los dominios institucionales existentes y los entendimientos colectivos”.

Desde esta postura epistemológica, nuestra galardonada, ha generado nuevas explicaciones del entorno; mismas que han quedado registradas en su producción científica.

El aporte académico de la doctora **Sassen**, es un referente para explicar las dimensiones social política y económica de cinco fenómenos contemporáneos: 1) la globalización, 2) las ciudades globales, 3) la migración,



4) las nuevas tecnologías en red, así como 5) los impactos de procesos transnacionales sobre los Estados liberales.

Globalización

Sus aportes al estudio de la globalización la han posicionado como una de las más representativas autoras, frente a éste fenómeno. Cito:

“La propia palabra ‘globalización’ evoca todo un mundo en proceso de transformación. La claridad de tales descripciones tiene la capacidad de encandilar y, por lo tanto, de producir una gran penumbra a su alrededor. Precisamente en esa penumbra es donde me propongo indagar”.

La doctora **Sassen** no se ha dedicado solamente a definir este fenómeno, sino a investigar sus consecuencias desde el surgimiento de las ciudades globales y los espacios desnacionalizados, hasta las expulsiones y los flujos transnacionales.

La ciudad global

En su obra “La Ciudad Global” (1991)¹ la autora explora cómo la economía global, lejos de ser deslocalizada, posee inserciones territoriales muy específicas, planteando que dicha necesidad es más aguda en el caso de sectores electrónicos altamente globalizados, como también el financiero.

En este sentido, las ciudades globales son trans-territoriales porque conectan lugares que no están próximos geográficamente y, sin embargo, se encuentran intensamente en conexión unos con otros. En ellas emergen dos

¹ La Ciudad Global (1991). Editada por Princeton University Press.



actores estratégicos: **el capital**, globalizado, electrónico, poderoso, elusivo e invisible y un segundo actor que lo conforman **trabajadores de baja remuneración**, que incluyen migrantes o inmigrantes, minorías ciudadanas y otros grupos vulnerables o discriminados.

Y es en la **calle global**, donde emerge la disputa por el espacio público, común y social. Se dice que las clases medias son las que más se han beneficiado por el estado moderno, gracias a la creación de bienes públicos de diversa índole, pero el sistema fragmenta y excluye movimientos, como *Ocupa Wall Street*, que son una especie de alarma frente al deterioro del Estado liberal.

Un aspecto propositivo de su modelo de Ciudad Global surge del papel estratégico de éste espacio. Por un lado, es un lugar-frontera donde actores diversos se encuentran y, por otro, es un espacio que puede facilitar la formación de proyectos y sujetos políticos nuevos y de actores políticos informales.

Migraciones

En su obra “Expulsiones: brutalidad y complejidad de la economía global” (2015), **Sassen** identifica un nuevo conjunto de **migraciones** con epicentro en el Mediterráneo, en el mar de Andamán en Tailandia y América Central, donde las causas no son tanto la búsqueda de una vida mejor, sino conflictos asesinos.²

La inestabilidad sociopolítica y la pobreza extrema en muchas partes del África subsahariana, la persistencia de conflictos en el Medio Oriente y África

² *Expulsiones: brutalidad y complejidad en la economía global* (2015). Katz.



del Este, la llevan a ver la eclosión de un nuevo fenómeno que implica un relato mucho más complejo: *la pérdida masiva del hábitat*.

Ella menciona [cito]:

“Todos los procesos de expulsión son agudos, para quienes viven en la pobreza extrema y también para las clases medias empobrecidas en los países ricos”.

En este sentido, sostiene que la década de los 80, dio inicio a un ciclo de empobrecimiento de las clases medias y trabajadoras, frente a una narrativa triunfalista del mercado de una mayor prosperidad para todos, los expulsores, en este caso, ya aquí lo mencionó el doctor González Romero, son los estados, los gobiernos y el sistema financiero.

Sassen coincide, pero complementa la desigualdad que menciona magistralmente **Thomas Piketty**.

Las nuevas tecnologías en red

En su idea de *urbanizar la tecnología*, un concepto relacionado con la figura de *smart citizen*, **Sassen** reivindica una alternativa al modelo de ciudad inteligente (*smart city*), promovido por las grandes corporaciones tecnológicas, que es un modelo centralizador, privativo y jerárquico.

Ella menciona que para que ciertas infraestructuras complejas que funcionen, es necesario que tengan un control central que detecte cualquier problema y gobierne su funcionamiento.



Para ampliar la ciudadanía, propone un urbanismo abierto (*open-source urbanism*) en uno de sus textos.³

Como parte de ello, propone movilizar a la ciudadanía, ya que las soluciones de los problemas no pueden venir únicamente de los expertos dentro o fuera del Gobierno, con lo cual plantea la constitución de una nueva gobernanza.

Los impactos de procesos transnacionales sobre los Estados liberales

En “Territorio, autoridad y derechos. De los ensamblajes medievales a los ensamblajes globales” (2010), señala que las principales transformaciones de nuestros días tienen lugar en mayor medida en los entornos nacionales; lo que le permite explicar que los cambios más importantes dentro de los Estados liberales no son distorsiones o anomalías exógenas, sino el resultado de las alteraciones básicas que se gestan dentro del propio aparato estatal.⁴

A partir de ello, la doctora **Sassen** ilustra cómo dichas modificaciones consisten no sólo en dinámicas globalizadoras, sino además de dinámicas des-nacionalizantes.

Sus aportaciones tanto teóricas como analíticas han traspasado las fronteras de disciplinas, como la geografía humana, la sociología urbana, la sociología de las migraciones, la ciencia política y la economía política, para establecer un diálogo que permite avanzar más allá de la excesiva parcelación académica y ahondando en la necesidad del abordaje multi e inter disciplinario.

³ *Digital formations of the powerful and the powerless*. Revista Kepes, Año 8, Número 7, enero-dic 2011.

⁴ *Territorio, autoridad y derechos. De los ensamblajes medievales a los ensamblajes globales* (2010). Publicado por Katz Editores, Buenos Aires



Por lo anterior la **doctora Sassen** es una científica social cuyas aportaciones no sólo permiten advertir importantes dimensiones de complejos procesos transnacionales, que implican nuestra interacción social, política y económica, sino que además nos incentivan a cuestionar creencias previas y mantener una postura crítica y abierta a las dinámicas transformaciones de nuestros entornos, razones por las cuales su obra se ha traducido a más de 15 idiomas.

Es pertinente mencionar –y siempre me gusta resaltar el ámbito de desarrollo universitario– que **ella** es una universitaria comprometida en la formación de nuevos jóvenes, de investigadores, de nuevos talentos académicos. Actualmente ocupa la cátedra **Robert Lynd** de Sociología y es miembro del Comité de Pensamiento Global de la **Universidad de Columbia**.

Además, es una incansable difusora del conocimiento. Ha impartido múltiples conferencias magistrales en las instituciones académicas de mayor prestigio tanto en México como en América y Europa. También ha participado como articulista invitada en prestigiosos periódicos a nivel internacional.

A la fecha, ha sido nombrada doctora honoris causa, ha recibido 14 doctorados honoris causa⁵ y ha sido electa como miembro extranjero de la Real Academia de Ciencias de los Países Bajos y condecorada como Caballero

⁵ DePaul University de Chicago donde también dirigió tesis; Delft University, Holanda; Universite de Poitiers, Francia; Royal Stockholm Technical University, Suecia; Royeal Stockholm Institute of Technology, Bélgica; Ghent University, Bélgica; Warwick University, Reino Unido; Universidad de Murcia, España; Instituto Universitario Europeo, Florencia; Universidad Nacional de Buenos Aires y Universidad Nacional de Córdoba, Argentina; Universidad de Valencia, España; Ecole Normale Supérieure, Paris.



de la Orden de las Artes y las Letras por el Gobierno Francés⁶ así también ha recibido el Premio Príncipe de Asturias de las Ciencias Sociales. Aprovecho la alusión a este reconocimiento para citarla de nuevo en su mensaje de aquella ocasión:

“La pasión por el descubrimiento, la reflexión, la interpretación es tan antigua como la humanidad. Más allá de los diversos nombres que se le ha dado a través del tiempo, desde el de espiritismo hasta el deconstrucción de algoritmos, es un trabajo que puede durar años, años obsesionando sobre un tema particular o sobre un rompecabezas”.⁷

Por todas estas razones, la obra de **Saskia Sassen**, la convierte en una científica excepcional. Su análisis de la globalización y el papel de las ciudades globales, nos invitan a la reflexión y construcción de políticas públicas que aprovechen los beneficios de la globalización y protejan a la población de sus efectos adversos.

Distinguidos miembros del Concejo General Universitario;

Estimados invitados;

Apreciable doctora **Saskia Sassen**:

El día de hoy, por mandato del Consejo General Universitario, la Universidad de Guadalajara le entrega el título de Doctora Honoris Causa:

“Por sus contribuciones al desarrollo de las Ciencias Sociales a partir de su investigación sobre globalización, sociología y planeación urbana,

⁶ Chevalier de l'Ordre des Arts et Lettres. Información del curriculum vitae de la Dra. Saskia Sassen de su página oficial disponible en <http://www.saskiasassen.com/cv.php>

⁷ Sassen, 2013 en el discurso de premiación del Príncipe de Asturias



UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
RECTORÍA GENERAL

inmigración, nuevas tecnologías en red y transformaciones en el estado liberal.”⁸

A partir de ahora, usted forma parte de nuestra comunidad académica como una integrante distinguida.

Sea usted bienvenida.

Muchas gracias, estimada doctora.

Versión estenográfica
2017_12_02 Entrega del doctorado Honoris Causa a Saskia Sassen

⁸ Dictamen Núm. I/2017/325, expediente 021 del Consejo General Universitario, Universidad de Guadalajara, 10 de noviembre de 2017, página 8.